
 

 

 

從臨床工作到基礎醫學研究的心得分享 

生理學研究所一年級 趙幸華 

我大學畢業於北醫呼吸治療學系，考取執照之後便進入臨床擔任呼吸

治療師長達三年的時間，我的工作內容主要是協助急救、幫助插入氣管內

管的病人調整他們的呼吸器參數設定、制定治療計畫使病人早日脫離呼吸

器和幫病人拔除氣管內管，除了急重症的領域之外，也要負責肺功能檢查、

氣喘衛教、氧氣治療、噴霧治療、肺擴張訓練及肺復原運動...等多項治療工

作。身為第一線醫療人員的我，常常能和病人有最直接的接觸，雖然大部

分遇到的都是插著管無法說話的病人，但我還是能從他們的眼神中感受到

為疾所苦的傷悲與無奈，常駐守在急診和加護病房的我也見過不少生離死

別，因此我開始思考人為什麼會生病？最源頭的原因是什麼？而我還能再

多做些什麼？ 

 

圖說：擔任呼吸治療師時調整呼吸器的身影 

 

 



因為渴望能夠幫助更多的病人，我也會利用下班時間閱讀相關的研究

文獻，希望找到更好的治療方式來幫助病人，但我工作的醫院每天總是有

源源不絕的病人不斷湧入，即使我再怎麼努力，也只能讓已經生病的人們

盡早出院，不能讓這世界上生病的人減少，但如果我可以找到這些病人生

病的源頭，例如：致病機轉，並找到更有效的治療方式，那麼影響的層面

將更加深遠，也將有更多的病人得到幫助！因此我相信投入醫學研究領域

可以回答我在第一段文末所提到那的三個問題。 

 

於是我開始在醫院協助醫師做臨床研究，我的工作內容是幫忙收案和

整理數據，過程中有稍微學習到若要通過人體試驗委員會需要注意那些細

節？如何撰寫病人同意書？…等，但我能做的大部分都只在文書處理的階

段，畢竟一個臨床研究計畫需要很長的時間完成，過程中也牽涉到各職類、

不同班別的醫療人員們各自蒐集檢體或執行治療，每一個人都只是這項計

畫裡的小螺絲釘，等蒐集到了足夠的檢體和病人資料後拿去做統計分析，

才會知道最後的研究結果，因此我並沒有深刻感受到自己正在參與研究，

再加上臨床試驗常常也是基於某些治療方式在動物實驗上有看到顯著的成

效，才會拿到人類身上去做研究，所以我又開始想往更源頭的地方去探索，

也就是基礎醫學研究領域。 

 

圖說：我(右)與當時臨床研究的計畫主持人賴申豪醫師(左)合影 



談醫學，若從結構的角度切入，最先要學習的就是解剖學；從功能的

角度切入的話，則得要探究生理學。人之所以會生病，大部分都是因為正

常的生理機能因故而出現異常，也就是發生病理現象，最後再針對此病理

現象找尋治療方針，可能是透過藥理學或是其他方式，因此我認為「生理

學」是這一切的根源，於是毅然決然離開臨床前往台大生理所進修，期許

自己能透過生理學研究來為病人們貢獻心力。 

 

除了研究之外，我對於教學也有高度的熱誠！在大學期間擔任過臨床

呼吸生理學的課程助教，並上台幫學弟妹們授課過；在社團裡也擔任了課

程講師，教導來參加營隊的高中生們解剖和急救知識，除了能在過程中獲

得了極大的成就感之外，我認為知識的傳授是對於一個年輕人最大的幫助，

未來也不排除到大專院校從事教職的工作，如此一來繼續進修提升自己的

醫學知識並獲得更高的學歷文憑將是必經之路，更加重了我來唸研究所的

動機，希望能教育出更多從事醫學研究或醫療行為的後生晚輩，讓他們來

代替我讓這個世界變得更好。 

 

 

圖說：擔任講師講解呼吸道解剖構造和介紹插管與氣切的差別 

 



進入臺大生理所後我來到了張哲逢老師的實驗室，我們實驗室主要是

研究出血性腦中風，而這類型的病人我在醫院工作的期間也遇過不少，高

致死率和很差的預後常常帶給病人和家屬們莫大的痛苦。當時的我也曾煩

惱該如何幫助他們，閱讀文獻後才發現目前對於出血性腦中風的致病機轉

尚未完全釐清，也還沒找到最直接有效的治療方式，所以當病人腦中的血

塊大於一定的程度就得做開顱手術清除血塊，但這類型的手術風險很高，

過程中要全程麻醉、插管接呼吸器並時時監測腦壓，若能找到比開顱手術

風險更低的其他治療方式，相信對病人會有很大的幫助。而我現在做的研

究恰好能連結到以前在臨床遇到的問題，使我在學習的過程中更有動力，

也使我相信來唸研究所是正確的選擇。 

 

 

圖說：我(左)與指導教授張哲逢老師(右)的合影 

 

 



最後也鼓勵和我一樣在臨床工作一段時間、想要探究更源頭的醫學知

識的醫療人員們可以考慮基礎醫學研究這條路，我認為醫學的進步像是一

個迴圈，需要透過臨床人員在救治病人的過程中發現問題，接著由醫學研

究人員去拆解問題、找到問題的答案，最後臨床人員再藉由這個答案去解

決當初救治時所遇到的那個問題。在這個迴圈裏面每一個人所扮演的角色

都非常重要，我也相信自己在這個迴圈中試著扮演不同的腳色可以開拓視

野、更加了解何謂醫學，也希望我能找到最適合自己的位子，幫助更多為

病所苦的人們。 


